

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO 2º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 22 de Octubre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

NÚM. 298.

Siempre restando

Comienza á caer la venda de los ojos de *El Imparcial*, porque el error persevera poco tiempo en las almas nobles.

Hace quince días declaraba francamente haberse equivocado respecto de Polavieja, y arrojaba sobre su abierta sepultura la primera paletada de tierra. Ahora advierte que existe diferencia grande entre el Silvela de Burgos y de la Alhambra y este Silvela presidente del Consejo de Ministros.

Desde nuestra modesta tribuna gozamos viendo cómo va enterándose todo el mundo de lo que hemos anunciado mil veces. El Sr. Silvela no es hombre de Estado, ni jefe de partido, ni siquiera político. Jamás ha tenido idea fija en materias de Gobierno, ni concepto exacto de la moral pública, ni propósitos claros, ni intenciones buenas. Durante su peregrinación por el desierto formulaba un programa distinto cada vez que despegaba sus labios, y así lo vimos partidario y enemigo de la guerra, conservador un día, liberal otro, doctrinario á veces, radical otras.

Su poder y fuerza nacieron de un crimen, no de un programa, y se consolidaron con la deleznable materia de inmundas deslealtades. Tal como fué la semilla serán los frutos.

A los siete meses de Gobierno, arrastra vida miserable y pobre, tan pobre y miserable, que aún alienta, más por falta de sustituto que por virtudes y savia propias.

Tuvo por principales factores de su elevación el concurso de las clases neutras, la alianza del general Polavieja y el aplauso de *El Imparcial* y el *Heraldo*.

¿Dónde está todo eso? En siete meses se lo ha enajenado el Sr. Silvela, sin granjearse nada que le compense las pérdidas.

Polavieja contra él, Cataluña contra él, el *Heraldo* contra él, las Cámaras de Comercio contra él, *El Imparcial* desconfiado ya y temeroso de haber incurrido en tremendo error y haber engañado á su numerosa y cándida clientela.

Y, en cambio, Romero Robledo cada vez más lejos, y el duque de Tetuán firme en su resistencia, y el general Weyler inaccesible á los requerimientos tentadores.

Pocas veces se ha ofrecido el caso de que un jefe de partido y de Gobierno pierda más en menos tiempo, sin adquirir de parte alguna elementos y fuerzas que reparen el estrago.

Vive hoy el Sr. Silvela por exclusiva voluntad de la Corona, y tan sólo ese lazo le sostiene en el poder. Se nos dirá que él es bastante sólido, tratándose de país muerto.

Alguien dice que el Sr. Silvela gozará el poder hasta que sea mayor de edad D. Alfonso XII. Así está decretado, y ocurra lo que ocurra, se cumplirá el programa con exactitud matemática. Es preciso que el nuevo reinado se inaugure con liberales, como la Regencia,

Cuando un país se gobierna de este modo, con sujeción á fechas y plazos, como la siembra y la recolección de los campos, es inútil hacer apelaciones á la opinión ni al buen sentido de las gentes.

Debe fiarse todo á la aventura imprevista, que algunas veces da al traste con todas las combinaciones y con todos los que las preparan y sancionan.

(De *El Nacional*.)

Crónica científica

LAS MINAS DE ÁMBAR

¿De dónde proviene el ámbar? Todos tenemos idea de que se encuentra en las playas de algunos países del Norte; pero la verdad es que constituye una explotación importantísima, que no se contenta con esperar á que las olas lo echen á la costa, sino que ha labrado minas inmensas para buscarlo.

En la costa del Báltico, entre las ciudades de Memel, en el Norte, y Dantzig, en el Sur, hay varias de estas minas de ámbar cuyos túneles y galerías corren á larga distancia por debajo del mar. De allí es de donde se sacan los mejores ejemplares de esta resina prehistórica; en realidad, el 99 por 100 del ámbar que se consume en el mundo proviene de esas minas.

El ámbar no es otra cosa que un trozo de resina de pino que se modifica y fosiliza por la acción química del mar y de los yacimientos en que fué depositada hace miles de años. Cálculase que en edad remota, probablemente durante el período glacial, aquella parte del Báltico estaba formada por grandes bosques de pinos; las selvas empezaron á hundirse lentamente, el mar llegó hasta ellas y se llevó el terreno juntamente con los trozos de resina que habían caído en él; el terreno continuó hundiéndose más y más hasta que, por último, los inmensos bosques se sumergieron por completo, convirtiéndose en suelo del Océano y cubriéndose poco á poco de arena y de piedras.

Lo singular es que, aun cuando se encuentra ámbar en todas las partes del mundo, el único yacimiento de consideración es el del Báltico que, desde hace muchos años, viene siendo explotado en grande escala sin que lleve trazas de agotarse.

De que los antiguos conocían y apreciaban grandemente el ámbar, es prueba el párrafo de Homero en que habla de un collar de oro con pedacitos de ámbar, regalado á la reina de Syra; se sabe igualmente que Nerón envió desde Roma una expedición al Báltico para explorar esos mismos yacimientos de ámbar, que hoy se explotan, y los expedicionarios regresaron con 13.000 libras de ámbar, entre las cuales había una pieza de 13 libras, la mayor que ha conocido el mundo; el trozo mayor de nuestros tiempos fué hallado hace pocos meses; pesaba 8 libras y 9 onzas, y está hoy en poder de un comerciante de Londres.

En la costa del Báltico cerca de Königsberg, hace muchos años, los pescadores empezaron á sacar con sus redes pedacitos de ámbar, y se observó que éstos iban casi siempre envueltos en tierra de un color azul muy especial. Poco después empezaron á usarse dragas y barreras para sacar el ámbar del fondo del Océano. Pero gradualmente tomaron importancia los trabajos, hicieron pozos en la tierra, y de todos ellos partieron galerías que se internaban por debajo del fondo del mar; la orientación de estos túneles era dirigida por buzos que previamente exploraban el fondo del mar buscando los depósitos de tierra azul, que infaliblemente denotan la presencia del ámbar.

Hoy día en la explotación de Palmnicken se emplean nada menos que 40 buzos que no hacen otra cosa más que buscar bolsas y vetas de tierra azul. El número de hombres y de mujeres que trabajan en el lavado y cernido de esta tierra y en las demás operaciones para la extracción, sube á 20.000.

El método que se sigue es muy parecido al que se usa en las minas de estaño. A uno y otro lado de las galerías fuertemente estivadas

se va arrancando la tierra y lavándola con agua de mar que desciende con gran fuerza por las cañerías cuya boca está cerca del nivel del Océano. La tierra en aquellos yacimientos es muy pegajosa y contiene una porción de pedazos de plantas marinas que hacen más difícil su disgregación. Obtenida la tierra azul, se la envía al pozo en carretillas, y luego se la sube á la superficie de la tierra donde se la lava por procedimientos parecidos á los que se usan en las minas de oro. Separado el ámbar de la tierra azul, se le va escogiendo y apartando, según sus grados de diaphanidad y de tamaño, y la tierra se reserva porque constituye un producto de mucho valor.

De pocos años á esta parte, el Gobierno prusiano es dueño de esta importante explotación; incautóse de las minas y pagó á la compañía que las explotaba 10 millones y medio de marcos en compensación por los edificios y maquinaria. Un ferrocarril enlaza Palmnicken con los principales de Alemania.

El ámbar puro es perfectamente claro y alcanza precios casi fabulosos. Su principal mercado está en Oriente, donde los potentados indios ó turcos y persas pagan precios enormes por boquillas de pipa y para pitillo, cuando son de buen tamaño y perfectamente limpias; casi siempre las montan sobre oro y piedras preciosas, y hay boquilla que vale 10.000 duros.

En una parte del litoral inglés se encuentra también ámbar con alguna frecuencia; son trozos procedentes de las costas alemanas y arrastrados hasta las inglesas por las olas en la época de grandes tormentas.

L. C.

VARIEDADES

Como se ensayan algunas drogas

Los grandes fabricantes de artículos farmacéuticos hacen gran consumo de perros, gallinas y ranas.

Hay narcóticos que desafían á todas las pruebas químicas, y para probar su fuerza es menester hacerlas experimentalmente en animales.

Por ejemplo, si se quiere encontrar la fuerza de una fracción de digital que, como es sabido, es un gran estimulante para el corazón, se echa una gota del líquido extraído de la planta en el estómago de una rana la cual se coloca entonces en un delicadísimo aparato, llamado kymógrafo, que registra en una tira de papel los latidos del corazón. La digital puede ser completamente anodina ó muy fuerte y muy activa, pero no hay químico que pueda decirlo, hasta que el kymógrafo registra la verdad con certeza. Si no se hiciese esta prueba, no se sabría nunca cuándo la digital que llevan al laboratorio es útil ó inútil.

Para cerciorarse de las propiedades activas de una muestra de ergotina, se inyecta una pequeña cantidad de ella en una gallina. Si el medicamento tiene la fuerza debida, la cresta del ave se empieza á poner pronto azul, y llega á ponerse casi negra. La fuerza de la muestra que se está probando, se revela por la línea más ó menos oscura que toma la cresta.

Al hachis, que figura tanto en las novelas orientales, se lo prueba le perros. Cuando la droga está en buenas condiciones, el perro no tarda en empezar á dar traspies, en quedarse dormido y soñar. La necesidad de probar el hachis, nace de un hecho muy singular. Procede de las flores de una especie de cáñamo, pero que cuando se extrae de las flores hembras no fertilizadas. Todas las flores son iguales, y la tintura que se prepara con ellas, no revela nada en el análisis. Hay, por lo tanto, que ensayarlo en algún animal.

Madrid, la ciudad más cara

De una investigación hecha acerca del coste de la vida en las principales ciudades europeas, resultan los hechos siguientes:

Viena es la capital donde los alimentos cuestan más baratos; Madrid aquella en que cuestan más caros el pan, la carne, el azúcar y el carbón. A Madrid sigue San Petersburgo, donde el precio del pan está tan alto y los jornales son

tan bajos, que las clases trabajadoras consideran como un lujo el comer pan blanco.

Después de Viena; Bruselas es la ciudad más barata. París es un poquito más caro, y Londres más todavía.

Hablamos en el sentido de lo que cuesta la vida para las clases media y pobre.

De las capitales civilizadas fuera de Europa, Manila tiene fama de ser una de las más baratas.

Resultado de estos estudios que en Madrid, es donde las clases pobres viven en peores condiciones.

De la Región

La Coruña.

Hállanse en esta ciudad estos días, además de la familia del contraalmirante Sr. Cámara, la esposa del comandante del *Giralda*, Sr. Miranda, y la de algunos otros comandantes y oficiales de los demás buques de guerra.

Anteayer se celebró la inauguración del nuevo colegio que en esta capital han establecido las religiosas Terciarias de San Francisco, en la Avenida de Riázar.

Es esperado dentro de breves días el Sr. Galván, nombrado juez municipal de esta capital según hemos dicho.

En el mercado que se celebró anteayer en el Campo de la Leña se vendió el ferrado de habas blancas á 4'75 pesetas; el de las de color, á 4'75; el de maíz á 2'75; el de trigo á 3'50; el de centeno á 3, y el de cebada á igual precio.

Santiago.

La Ordenación de pagos del Ministerio de Fomento ha librado 12.000 pesetas para el pago de las obras de ampliación que se están llevando á cabo en esta Universidad.

El mercado que anteayer se celebró en esta ciudad, estuvo muy concurrido.

Hubo gran afluencia de ganado vacuno y de cerda.

Presentáronse algunos ejemplares muy buenos de bueyes de ceba que se vendían á precios bastante elevados.

Pontevedra.

Se halla vacante en el distrito municipal de Mos, la plaza del Médico titular, con la dotación anual de 999 pesetas.

Los que aspiren á ella deben solicitarla dentro del plazo de 30 días.

Se ha constituido en Villagarcía una Sociedad titulada "Centro Católico propagandista," destinada á difundir gratuitamente las buenas lecturas.

Vigo.

Ha sido declarado definitivo el trazado provisional ya construido del ramal de enlace entre la estación del ferrocarril y el puerto.

El día 15 del actual, y en la travesía de América á este puerto, falleció á bordo del vapor *Clyde* á consecuencia de un reumatismo articular, el pasajero de tercera clase, José Villas, de 58 años de edad, natural de Pontevedra.

Dícese que uno de estos días, será suspendido el actual ayuntamiento de Bouzas, nombrándose para sustituirle, uno interino.

Parece que con tal objeto, llegó á aquella villa un delegado especial del Gobernador civil de esta provincia.

Según nuestras noticias, los débitos pasan de 6.000 duros.

Tuy.

Ha fundeado en Tuy la cañonera *Diamante*, destinada á prestar servicio de vigilancia en el río Miño.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

Por más que no despierte interés la apertura de las Cortes, tendremos la ventaja de que los ministros saldrán de su mutismo. Pueden callarse cuando no hay más censores que los periódicos, mas no pueden permanecer en silencio cuando del seno de la Representación nacional se levantan voces enérgicas á pedir estrecha cuenta del tiempo perdido, de las faltas perpetradas, y de los errores cometidos.

El Imparcial

No se pueden hacer economías dando palo de ciego: es menester que éstas resulten después de un detenido estudio para reorganizar los servicios.

Lo contrario es engañar al país, y esto es lo que hace el Gobierno.

El Día

La prueba más elocuente de que carecemos de Gobierno, es que *El Imparcial* que le prestó incondicional apoyo, desengañado, hace notar su fracaso y que es inútil tener en él confianza.

El Correo

Es menester huir de exageraciones: es muy cómodo predicar moralidad, desinterés y patriotismo en *meetings* y conferencias, para que los políticos y los gobernantes aprendan la lección; pero era preferible que todos los días se girase visita de inspección á los establecimientos en que se expenden artículos nocivos á la salud.

Más adelantarian los gremios expulsando de su seno á los especuladores de mala fé.

El Español

Hace una comparación entre lo que son el Parlamento y el Gobierno en nuestro país y en Inglaterra de la que no resultamos favorecidos.

El País

Las raíces del mal que padecemos, que son el separatismo y el clericalismo, están en el Gobierno encarnadas en Durán y Bas.

El Nacional

Ofrece todo su concurso é incondicional apoyo al *meeting* iniciado por los valencianos, y al que deben prestar su concurso todos los buenos españoles.

El Liberal

Es menester que sepamos donde empieza y donde concluye esa amplia desvinculación administrativa de que nos hablan unos y otros, y que el Gobierno y el partido liberal declaren en las Cortes como la entienden y que prometen.

La mayor de las calamidades es la reserva y la ambigüedad.

LA GACETA

Correspondiente al día 20 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Decidiendo una competencia entre el gobernador de Barcelona y la Audiencia de dicha ciudad.

Guerra

Fijando el cupo que del actual reemplazo ha de ser llamado al servicio activo.

Marina

Autorizando la contratación por gestión directa de algunos de los muelles metálicos del acorazado *Cardenal Cisneros*.

—Idem id. las obras de reparación del torpedero *Rayo*.

—Idem la venta por gestión directa del crucero auxiliar *Meteoro*.

Gobernación

Declarando sucias las procedencias de Santos (Brasil).

—Concediendo honores de jefe superior de administración á D. Manuel Lizarriturry y Echarri.

—Disponiendo que el día 12 de Noviembre próximo se proceda á la elección parcial de un diputado á Cortes por el distrito de Vendrell (Tarragona).

Fomento

Disponiendo que, hasta que se determine otra cosa por una nueva ley de presupuestos, rigen para las escuelas normales las plantillas que publica adjuntas.

—Nombrando vocal del Consejo Superior de Agricultura, Industria y Comercio, á D. José Muñoz y García Luz, conde del Retamoso.

Triquiñuelas

Corto de *La Mañana*

con placer, por tratarse de un amigo, un suelto edificante que para don Tomás aquí transcribo.

«El ex-ministro republicano Sr. Pérez Costales ha regalado al Sr. Fontenla el bastón de mando que usó cuando fué ministro de Fomento.

Al entregarle la alhaja parece ser que le significó lo hacia en premio á la campaña de moralidad que había iniciado y realizaba con aplauso del pueblo, terminando:

—«Aceptadlo; bien está en vuestras manos, que aunque débil, ni se ha de torcer, ni se ha de quebrar.»

Si don Ramón viniese por Orense y viera las campañas

que desde que es alcalde ha comenzado

y casi dado fin el señor Fábrega,

no digo yo un bastón ¡un bastonero!

y sin previo discurso regalara

á aquel á quien debemos varias cosas

desde que en estas Burgas rige y manda.

Don Tomás al entrar en la alcaldía

como socio que acepta una contrata

y sólo por dar gusto al señor Conde,

alcurnia para él más que sobrada,

al tomar posesión hizo un discurso

pues si en lugar de alcalde, fuera un cómico,

le tiran todas las de la comarca.

Como chiquillo con zapatos nuevos

comenzó su gestión, y ahí fué la zambra,

y el ten con ten, y el consultar al duende

familiar del minúsculo Pastrana,

y el consultar al «rojo» Villanueva

para rodar al fin de plancha en plancha.

Su primera gestión, la más notable,

y su más digna *hazaña*,

fué el arrancar á padres de familia

el modesto salario que ganaban...

Glorioso timbre que en su nuevo escudo

ostentará mañana

cuando el humo que tiene en *sus alturas*

disipe la política contraria...

y quedará el despojo descarnado,

y en la pequeña patria,

que no es la suya, el eternal recuerdo

del famoso discurso... con patatas.

Su segunda gestión fué más profunda:

merece una ovación por lo acertada,

y todo el pueblo con aplauso unánime

apresúrase á dársela,

pues fué la supresión, ó cesantía

de tres ó cuatro guardias.

¡Oh, medida que puede hacerlo célebre,

cuando tantos sobraban

INICIATIVAS

Algo revive entre nosotros; la catástrofe no ha sido estéril, y si es verdad que al golpe cruento y terrible no ha contestado la nación con el grito que se esperaba, muy luego, pasiva y lentamente, con tenacidad admirable, la patria despierta, se contempla á sí misma y, si no con rapidez, camina con paso seguro hacia un porvenir mejor.

De todas partes surgen iniciativas generosas y nobles, ideas en que ayer no pensábamos siquiera, y esas ideas y esas iniciativas se formulan ante el Gobierno sin arrogancias ni exageraciones, pero con firmeza incontrastable y obstinada.

Ahora es el Ateneo valenciano el que plantea la magna cuestión de exigir al Estado la implantación de la enseñanza íntegra, obligatoria y gratuita.

Hasta aquí ese paso gigantesco hacia nuestra dignificación ante el mundo no era otra cosa que un sueño, reído por nuestros personajes políticos, ¡tan prácticos, tan sabedores de las necesidades patrias!

La reunión nacional convocada por el Ateneo de Valencia impondrá su criterio, porque es idea, y es fuerza, y es patria; y la vieja política, que ya no es corazón, ni es alma ni es vida, tendrá que aceptar ese aire de energía, que llega desde lo sano y lo fuerte á vencer á lo ruinoso y á lo muerto.

La nación despierta, la nación empieza á sentirse nación y á corregir con nobilísimo empuje sus pasados yerros; lo nuevo alborea con vislumbres de sol fecundo, sangre joven y ansiosa de vida, de acción; discurre por las venas de esta robusta patria de inmortales, y, lo que no esperábamos, se realiza para esa patria por la patria misma.

La industria que revive, la enseñanza que se extiende, España que vuelve por sus fueros, negando que haya sido únicamente nación guerrera, recordando que hubo un tiempo en que sus Universidades fueron maestras del mundo; á eso se va por encima de todo que se oponga á nuestro paso y á nuestro propósito.

España quiere hacer ciudadanos, hombres activos, útiles, ilustrados, fuertes.

Y cuando eso ocurra, ni serán nuestros políticos caricaturas de periódicos, ni tendremos por única gloria en el extranjero las travesuras del toro *Romito*.

POLÍTICA SUICIDA

Empéñase el Sr. Alvarez en estar divorciado con la mayoría de los diputados de esta provincia y en representar exclusivamente la personalidad de un pariente, en vez de ser fiel intérprete de la política del Gobierno que tuvo á bien nombrarle gobernador, y que no podrá menos de oír y atender las quejas que contra el Sr. Alvarez formulan esos diputados por las desatenciones de que vienen siendo objeto.

No se aceptan ciertos cargos para desempeñar el humilde papel de cacique rural y llevar con la badila en los nudillos, como le ha sucedido al Sr. Alvarez con la anulación de las elecciones municipales de Arnoya y de Maside; no se aspira á ejercer de Sancho en cualquiera ínsula Barataria para hacer simple política de familia, y para que las ruedas de la administración provincial y municipal se mueven tan solo en provecho de deudores, allegados y compadres.

Quien así procede, sin respeto ni consideración á los deberes sociales y políticos, corre el peligro de que se le exijan todas las responsabilidades en que ha incurrido y de que se saque su nombre á la vergüenza pública en pleno Parlamento.

Los mismos diputados ministeriales no se muerden la lengua ni ocultan su disgusto por la conducta del Sr. Alvarez y para *cantar sus alabanzas*.

Nosotros, que no le hemos escatimado nuestros aplausos cuando á ellos se hizo acreedor, no podemos menos de confesar que su desatentado proceder, no solo le conduce al descrédito como representante del Gobierno, sino que ha de causarle indudablemente un serio disgusto.

CARTERA LOCAL

Durante el actual ejercicio económico corresponde satisfacer por concepto de industrial al ayuntamiento del Barco de Valdeorras la cantidad de 4.652'18 pesetas.

Hemos tenido el gusto de saludar al inteligente minero D. José Viso, propietario de varias minas de importancia en esta provincia.

Publicados los programas de los dos primeros cursos de segunda enseñanza, en cumplimiento de lo que preceptúa el artículo del Real

decreto de 26 de Mayo último, se ha dispuesto por la Dirección general de Instrucción pública que los programas de que se haga uso en los exámenes contengan únicamente las preguntas del programa oficial, sin perjuicio de la división en lecciones, requeridas para dichos actos académicos.

Se ha declarado con derecho al abono de las dos pagas de navegación por Ultramar, en compensación de las dos primeras á su alta en la península, á los segundos tenientes de la Zona y Reserva respectivamente D. Celestino Sánchez y D. Angel Tránchez.

Seguido de numeroso cortejo, en él que figuraba lucida representación de todas las clases sociales, fué conducido ayer tarde al cementerio el cadáver de la virtuosa señora D.^a Obdulia García y Garrido.

Presidían el duelo el canónigo Sr. Sousa, el vice-director del Instituto Sr. Mosquera y el Sr. Pereiro Rey.

Descanse en paz la respetable señora, y el Altísimo conceda á sus amantes hijos y demás familia la resignación cristiana que necesitan para sobrellevar pérdida tan sensible.

Se ha concedido relief y abono de la paga del mes de Febrero último que no percibió por causas ajenas á su voluntad al segundo teniente de este regimiento de reserva D. Andrés Torreira.

Se han declarado limpias las procedencias de Lorenzo Marquez que hayan salido de dicho puerto despues del día 17 de Septiembre.

Por enfermedad del Sr. Enríquez, se ha encargado interinamente, y por unos días, de la Junta provincial del Censo, el Sr. Gil.

Le faltó tiempo para acordar la cesantía de los auxiliares D. Juan Antonio Bravo Quesada y D. Jesús Losada.

Sabemos que aquél no ha obedecido á propio impulso ni que á su iniciativa se deben las cesantías: obedecieron á indicaciones del que aquí intenta pasar por árbitro en estos tiempos de regeneración.

Si han pretendido molestar al diputado á Cortes por Celanova Sr. Canido, los que no perdonan ocasión para aminorar su influencia y prestigio, pierden el tiempo, y ya les devolverá con creces, agravios y ofensas que no llegan al desdén que les tiene demostrado.

En la Inspección sanitaria de Tuy se ha dado principio á la desinfección del cargamento de harinas destinadas á la *Harinera gallega*, de Vigo y que, procedentes de Salamanca, habían sido transportadas por la línea férrea de Portugal.

Nuestro querido amigo el ex-teniente alcalde y conocido comerciante D. Juan Rodríguez Montero, se halla restablecido de la indisposición que le aquejaba.

Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas á Genaro Feijóo y Encarnación Iglesias padres del soldado Justo Feijóo, que serán abonadas por esta Delegación de Hacienda.

Dícese que el Gobierno concederá á los ayuntamientos la descentralización de Instrucción y Obras públicas.

Con motivo de las recientes lluvias, vense las plazas de esta ciudad pobladas de hierba.

Llamamos la atención del alcalde para que se proceda á arrancarlas cuanto antes.

Procedentes de Burdeos han llegado á Galicia varios comisionados de acreditadas casas exportadoras de vinos, que tienen orden de acaparar los mejores caldos del Condado y del Ribero de Avia.

Ha salido para León, despues de pasar algunos días en esta población, el ilustrado profesor de aquel Instituto D. Sergio Buendía.

Según hemos manifestado en telegrama de ayer, el cupo que corresponde á la zona de Orense, es de 938 hombres; á Pontevedra, 866; Lugo, 790; Coruña, 703; Santiago, 670, y Monforte, 838.

Reclutas: Orense, 2.130; Pontevedra, 1.966; Lugo, 1.795; Coruña, 1.597; Santiago, 1.521, y Monforte, 1.904.

Dícese que vaga por los pueblos cercanos á Villarinofría una cuadrilla de salteadores que tiene alarmados á los habitantes de aquella comarca, los cuales no se atreven á transitar de noche por los caminos.

Muy en breve se inaugurarán con grandes festejos las obras de explotación de las minas de Vivero, adquiridas por una compañía que

se propone dar el mayor impulso á dicha industria en aquella comarca.

Desde que ha empezado á regir la reforma del servicio telegráfico, solo un día hemos recibido con retraso dos despachos de nuestro corresponsal.

Así lo hacemos constar reconociendo gustosos el celo de los jefes y empleados de la estación de Orense, que nos facilita en gran manera el poder servir á nuestros lectores una buena información telegráfica.

No puede, pues, menos de extrañarnos que diga *La Nueva Época* en su número de ayer que no había recibido los despachos de última hora, cuando á las ocho y media de la mañana estaban ya en nuestro poder los últimos cinco despachos de nuestro servicio.

D. José García Ontiveros ha tomado posesión del destino de oficial de cuarta clase en la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

Esta noche, en vista del buen éxito obtenido en su primera sesión por el prestidigitador y adivinador del pensamiento Sr. Hermann, celebrará una segunda y última velada en los elegantes salones del *Liceo-Recreo*.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macello municipal para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 4.
- Ternerías, 14.
- Cárneros, 2.
- Cerdos, 2.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	55'4
Idem id. al nivel del mar	67'6
Temperatura al aire libre	19'7
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	25'0
Idem id. id. (al sol)	31'8
Idem mínima (á la sombra)	14'4
Idem idem por irradiación	10'0
Dirección del viento	N.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	0'0

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Pildoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40 rue de Bonaparte, París, y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

Espectáculos

En los Jardines.

Esta tarde de cuatro á seis, amenizará el paseo de los Jardines de Posio la banda municipal ejecutando los números de su repertorio que se expresan en el siguiente

Programa

- 1.º Pasodoble.
- 2.º Poutpourri de *Visperas Sicilianas*.
- 3.º *Del Rhin al Danubio*, tanda de valsos.
- 4.º *Para tí*, polka.
- 5.º Pasodoble.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 21, 7 n.

El "meeting," de Barcelona

Se acordó por la Junta directiva del *Fomento del trabajo*, organizadora del *meeting* que allí ha de celebrarse el jueves próximo, que todos los discursos se pronuncien en catalán.

El gobernador ha concedido ya la autorización; pero témesese que ocurran disturbios.

Los embargos

Continúan verificándose los embargos, protestando los interesados

de las informalidades con que se verifican.

Los grupos que se forman á la puerta de los establecimientos, saludan con estrepitosos silbidos á los agentes ejecutivos.

Sagasta en Palacio

Hoy ha estado en Palacio el jefe del partido liberal con objeto de cumplimentar á la Regente.

Supónese que la visita no se redujo á un acto de cortesía y que algo hablaron la Reina y el Sr. Sagasta de las cuestiones políticas más palpitantes.

El "meeting," de Valencia

Con autorización gubernativa se celebrará el próximo día 29 en Valencia el *meeting*, organizado por el Ateneo de dicha capital, para acordar que se pida al Gobierno que decrete la primera enseñanza obligatoria.

Se ha invitado al ex-ministro liberal Sr. Canalejas.

Supresión de Audiencias

Se dá como seguro que entre las economías proyectadas por el ministro de Gracia y Justicia figura la supresión de tres Audiencias territoriales: las de Albacete, Cáceres y Burgos.

El Sr. Durán y Bas se halla restablecido por completo de su enfermedad.

Madrid 21, 8 n.

Los sucesos de la guerra

Las noticias que se reciben de Londres dicen que en el combate librado en Glencoe tuvieron los boers 800 bajas y 250 los ingleses.

Confirman que el general Simmon fué herido mortalmente.

Esta noticia ha causado gran sensación en la capital de Inglaterra.

Alemania y el Transvaal

Dícese que el representante en Europa de la República transvaalense pedirá al emperador Guillermo el apoyo de Alemania en la contienda de su nación con Inglaterra.

Alegará la necesidad de defender los intereses de miles de alemanes en peligro, que se hallan establecidos en el Transvaal.

La compra de Delagoa

Se asegura que es cosa convenida la adquisición de la bahía de Delagoa por los ingleses.

Inglaterra pagará á Portugal como indemnización 200 millones.

Situada al Este del Transvaal, linda con la frontera de la república y con el país de los Swasis.

La revolución en Venezuela

Telegramas de los Estados Unidos dan como triunfante la revolución de Venezuela.

El presidente Andrade vióse obligado á huir, refugiándose en la Guaira.

Los revolucionarios han hecho su entrada en la capital de la república.

Sin confirmación

Corren rumores, de que se hace eco la prensa alemana, de que los boers lograron apoderarse del campamento de Ramathalabama.

Sábase que los ingleses han enviado refuerzos al campo atrincherado

de Hatmement, lo que hace suponer que temen sea atacado como el anterior.

Los gremios de Madrid

Reunidos los síndicos de los gremios de esta corte, acordaron adherirse al *meeting* de las Cámaras de Comercio en Granada.

También acordaron la resistencia pacífica al pago de los tributos, en caso necesario, y exigir cien millones de economías.

Declaraciones de Dato

El ministro de la Gobernación, al tener conocimiento del acuerdo de los gremios, manifestó que las contribuciones se harían efectivas de grado ó por fuerza.

Dijo que telegrafiará al gobernador de Barcelona preguntando si es cierto que el capitán general de Cataluña viene en camino para Madrid.

Madrid 21, 2 m.

Alborotos en Barcelona

A las once se han recibido por teléfono noticias graves de Barcelona diciendo que en la calle de Platerías ocurrieron disturbios con motivo de los embargos, teniendo que intervenir la Guardia civil.

Esperamos hablar con el ministro para comunicar detalles.

Confirmación oficial

El Sr. Dato nos ha confirmado que más de 3.000 personas silbaron á los agentes ejecutivos y á la Guardia civil.

Desde los balcones arrojaron tientos y otros objetos sobre la benemérita, costando gran trabajo á los jefes impedir que hiciera fuego.

Se hizo el despejo con gran dificultad y, si se repitiesen los alborotos, se suspenderán las garantías.

Choque de vapores

En el Guadalquivir, cerca de Sevilla, chocaron un vapor inglés y un noruego.

El abordage fué terrible, resultando los dos buques con grandes averías.

Pudo verificarse el salvamento de pasajeros y tripulantes sin muchas dificultades.

La epidemia de Quero

Confirmado que las intoxicaciones de Quero son producidas por las malas condiciones de las aguas, aún se desconoce la causa, pues en tanto unos la atribuyen á las sales de plomo, otros opinan que debe proceder la infección de filtraciones de los estercoleros y pozos negros.

Madrid 22, 3 m.

De procedencia inglesa

Telegramas de Londres participan que se ha suicidado el jefe de la policía de aquella capital.

Al evacuar la plaza de Vryburg, en el país de los bechouanas, los boers dispararon un vagón de dinamita ocasionando cien muertos.

(El texto de este despacho se presta á diversas interpretaciones por efecto de su laconismo.)

Derrota de los ingleses

Las noticias recibidas por la prensa de París dan como derrotados á los

ingleses en un encuentro que tuvieron con los orangistas.

Las fuerzas británicas tuvieron que refugiarse en Ladysmith, abandonando en poder del enemigo considerable material de guerra y muchas provisiones.

Las economías en Guerra

Puestos de acuerdo los Sres. Villaverde y Azcárraga, éste hará ascender las economías de su departamento al doble de las realizadas por el general Polavieja.

No se realizan en mayor escala por conceptuar indispensable atender á la fortificación de las Canarias, Baleares y posesiones africanas.

Las tormentas

Continúa el temporal causando gravísimos perjuicios en la región valenciana.

Ayer descargó una fuerte tormenta sobre Castellón quedando anegadas algunas calles y muchas casas de la población.

Las pérdidas sufridas son de gran cuantía.

La peste en Oporto

Durante el día de ayer ocurrieron siete casos de peste y una defunción en Oporto.

En los pueblos inmediatos disminuye el número de atacados; pero témesese que, si vuelven las lluvias, recrudezca la epidemia, pues se oponen los habitantes á las medidas higiénicas y á la destrucción de las casas apestadas.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Titulos grandes	65'40 por 100
	Idem pequeños	65'35
4 por 100 exterior	Idem grandes	71'25
	Idem pequeños	71'30
Idem amortizable	Idem grandes	72'40
	Idem pequeños	72'50
Billetes de Cuba 1886		52'90
Idem 1890		61'40
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100		96'50
Idem de Filipinas al 5 por 100		79'05
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100		103'00
Idem id. id. al 4 por 100		99'90
Acciones del Banco de España		427'50
Idem de la Tabacalera		352'00

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

París, á la vista	25'65
» á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista	31'77
» á 8 d/v	00'00
» á 90 d/f	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París, 4 por 100 exterior	61'95
Londres, 4 por 100	00'00

Cultos

Santos de hoy

Stos. Felipe y Severo.

Santos de mañana

Stos. Pedro, Pascual y Ramón.

MISAS DE HOY

- A las ocho en la Santísima Trinidad.
- A las seis, siete y ocho en el Santísimo Cristo.
- A las ocho y media, nueve y nueve media en San Roque.
- A las nueve en Santo Domingo y en Santa María la Mayor.
- A las nueve en Nuestra Señora de las Mercedes.
- A las once y á la una en la Catedral.
- A las siete en Nuestra Señora de los Remedios.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

VENTA

Venta de varias cubas de madera castaño y roble, con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.
En esta redacción darán razón.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, a precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FABRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.
Precios: 1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz a 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes y 50 pesetas; los pequeños a 50.
Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR, Y FABRICA DE GASEOSAS

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 a 10 pesetas; champagne desde 6 a 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 a 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia a 5 pesetas botella.

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería DE ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible a su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer a sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello a precios sumamente económicos.

Grandes economías en los precios

Esmero en el corte y confección con arreglo a la última moda.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

PIANOS desde 115 duros mensuales!!!

MÚSICA
La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.

PIANOS
Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaing, Montano.

INSTRUMENTOS
De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.

ACCESORIOS
De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A
DON MARIANO ALCOCER
Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRAS, VENTA Y ALQUILER DE PIANOS

REPARACIONES y afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
Establecida en París, Rue la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y sometida a su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Fcos. 10.000.000
Reservas.....	> 11.205.000
Primas á recibir....	> 79.650.334
Total de garantías.	> 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS en 31 de Diciembre de 1898. Francos 17.272.202.816

SIENESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA Francos 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también a los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:
D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

J. PACHECO FOTÓGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil. Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden. Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo. NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.
Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:
Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.
Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.
(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)
Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.
(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)
Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.
(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)
NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.



Representante en Orense:
JOSÉ PACHECO, Fotógrafo
9—ALBA—9

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE CELSO FERRO VAZQUEZ

RECRO, 1 Y TIENDAS, 23.—ORENSE.

El propietario de este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela un variado y completo surtido de géneros para la temporada de invierno en condiciones y precios muy ventajosos, como puede comprobarse examinando los diferentes y elegantes artículos de última novedad, recibidos de las más reputadas fabricas de España y el extranjero.
Grandes depósitos de paños, lanas, alfombras, abacás y cordelillos; numerosos patrones en confecciones de piel, pluma, castor y fieltro.
Exportación á toda la provincia.

Máquinas "SINGER," para coser

ORENSE.—38, PROGRESO, 38.—ORENSE